

Historique

Le concept des "Cielles ouverts" fut proposé par le Président Dwight D. Eisenhower durant le Sommet de Genève auquel les quatre puissances¹ participèrent en juillet 1955. Au début du printemps, Nelson Rockefeller, conseiller du Président, avait demandé à un groupe d'éminents analystes de concevoir certaines initiatives novatrices et audacieuses que le Président pourrait promouvoir lors du Sommet. Le groupe passa cinq jours à la base des Marines à Quantico, près de Washington. C'est durant cette session de remue-méninges que fut avancée l'idée de survoler les territoires des membres des deux alliances militaires au moyen d'appareils non armés. Remarquable par sa simplicité, ce plan présentait des avantages énormes pour les États-Unis à l'époque, étant donné que les systèmes de reconnaissance par satellites n'étaient pas encore en exploitation et que les Américains ignoraient à peu près tout de l'état de préparation effectif des forces soviétiques. Le groupe trouvait en outre l'idée particulièrement attrayante parce que, outre sa simplicité, elle faisait ressortir l'importance que l'Ouest attachait à l'ouverture et ce, d'une façon que le simple citoyen pourrait comprendre aisément tout en faisant un rapprochement avec la façon de faire dissimulée de l'URSS.

¹ Les États-Unis, l'URSS, la Grande-Bretagne et la France